

### Católicos, oid...

La verdad hay que aceptarla en todas sus partes, o arrojarse al absurdo hasta las últimas consecuencias. El laicismo es el ateísmo y, por consiguiente, en el terreno de la razón, más responsables que los amantes de las escuelas laicas son los que, llamándose católicos, no ven una amenaza en esa campaña atea y no se unen y trabajan para evitar que semejante plaga nos infecte.

# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA



NO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Miércoles 13 Septiembre 1933

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 251

## Ha quedado resuelta la crisis con un Gabinete Lerroux de concentración de izquierdas

TEMAS DEL DIA

### Después de unas elecciones

El domingo pasado los Colegios de Abogados de España entera han elegido entre sus miembros los cuatro vocales, dos propietarios y dos suplentes, que juntamente con los demás, ya elegidos, han de formar el Tribunal de Garantías Constitucionales.

Los elegidos pertenecen a la derecha, en la más genuina significación que a esta palabra tan convencional se da vulgarmente; esto es, pertenecen a ese grupo en que no tenemos afirmaciones condicionadas u oportunistas, a ese sector de la opinión española que defiende un sistema político, que tiene como cimera la afirmación de la unidad de mando, vinculada por sucesión hereditaria.

De las notas distintas publicadas con profusión en la Prensa de todos los matices, parece también deducirse que la dirección de estas elecciones y su control ha sido llevada por Renovación Española, que no tuvo reparo en elegir candidatos entre personas destacadas por la Dictadura, alguno, como el señor Calvo Sotelo, aún más caracterizado por un largo destierro, que al parecer no estima justo una gran parte del país.

Parece, como en la vieja zarzuela, que fué ayer cuando los Colegios de Abogados acusaban su nota de izquierdismo y de aversión al régimen entonces existente, dando lugar a sucesos que, como los desarrollados en el de Madrid, con motivo de la causa de los hombres de la revolución, denotaba más que la gallardía de los promotores, la tolerancia, parecida a la inexistencia, de los órganos representativos de la autoridad. Poco más de dos años han bastado para que esos hombres de toga rectificaran su conducta, protestando así de los desafueros cometidos por hombres que traían como base de su programa el respeto a todas las ideas y a todas las leyes.

Día de júbilo para las derechas españolas, mejor, con más justa amplitud, para todos los hombres que afirmamos como necesidad social la existencia de unas normas que están por encima de las leyes y que dan a éstas la justicia que ha de calificarlas, ha de ser también de meditación serena sobre este nuevo hecho y sobre sus posibles derivaciones. Acusan, ante todo, estas elecciones, que falta quizás una coordinación eficaz entre las fracciones que tienen ideales comunes, aunque no iguales, coordinación que es necesaria para llevar las ideas defendidas a transformarse en realidades, y que obliga a pensar en la necesidad de llegar a ella, antes que sea ya demasiado tarde. Han de quedar obsoletas por afirmaciones del más puro patriotismo todas aquellas diferencias que a ella se opongan. Las próximas elecciones municipales han de ver a las derechas no aproximadas, sino unidas con sus matizaciones, pero formando ante el marxismo y ante la democracia el bloque liso, el frente único, que una acción útil demanda como garantía del éxito.

Siendo éste motivo de meditación muy importante, aún hay otro que merece estudio más detenido. El éxito de ayer y los obtenidos anteriormente, se deben más, reconocen como motivación más adecuada, más que lo que las derechas han hecho, lo que las izquierdas han destruido. Todas estas votaciones significan la protesta contra un programa tan compuesto de negaciones, que no deja lugar ni a una sola idea afirmativa, constructiva. Se ha empobrecido para no enriquecer a nadie; se ha quemado y se ha derribado, no para edificar mejor, sino porque se odiaba lo destruido, para dejar las paredes calcinadas, los muros derruidos, como índice que para un espíritu sereno, objetivo, acusa sólo una regresión en la civilización; se ha suprimido una escuela, sin tener ya preparada otra que la sustituya. El sectarismo y el odio, en una palabra, fueron los móviles, la negación su consecuencia.

Las derechas españolas están sintiendo en sus puertas las alabanzas que el país da, llamándolas a remediar los males causados, a gobernar, y es necesario que ese momento las coja preparadas para hacer una labor de afirmaciones, que sean al mismo tiempo la afirmación de la Madre España, la afirmación de una Patria, que no es el terreno que un pueblo ocupa, sino la espiritualidad, la idea asentada sobre ese territorio y formada por las tradiciones, por la historia, por nuestros muertos, por sus ideales, por ese conjunto al que un pueblo no puede renunciar sin afirmar y consentir al mismo tiempo su muerte colectiva.

Que la política al uso, ésta y la anterior al 14 de Abril, son, cuando más, una serie de ideas que no corresponden a las realidades nacionales, es cosa que va haciéndose evidente en el mundo entero. Que es necesaria una organización política que, recogiendo esas realidades, las encuadre en fórmulas de gobierno, es afirmación que tiene mucho de axiomática.

¡Ay, de las derechas españolas y ay, de España, si ese día, aquel en que hayan de hacer realidad sus fórmulas de gobierno, las coje con las lámparas vacías, como a las vírgenes necias! Los pueblos exigen ser gobernados, y unas veces con rebelde sangrientas, y otras con inofensivas candidaturas, saben tirar a quienes no hacen más que aparentar que gobiernan, a quienes no saben darle soluciones adecuadas para sus problemas.

La crítica de la labor hecha en estos años, está ya hecha por los resultados obtenidos. ¿Están preparadas las derechas españolas? ¿Tienen un programa constructivo, que contenga soluciones para los problemas que la vida nacional ha de presentarles el mismo día que empiecen a gobernar?

Yo afirmo que sí. Hay que creerlo así, porque si no lo estuvieran, su responsabilidad ante la Historia sería abrumadora.

Alvaro de Moutas

### El señor Feced ha sido designado para la cartera de Agricultura

El señor Iranzo desempeñará la cartera de Marina

Madrid.—A las once y cinco llegó a Palacio el señor Lerroux.

Al entrar le preguntaron los periodistas:

—¿Trae usted ya la lista del nuevo Gobierno?

—Sí, ya traigo la lista grande—contestó don Alejandro.

Seguidamente penetró en el despacho del jefe del Estado.

A las once y media salió el nuevo presidente del Consejo.

Don Alejandro dijo a los periodistas:

—El Presidente de la República ha tenido la bondad de aprobar la siguiente lista de ministros:

Presidencia.—Lerroux.

Estado.—Claudio Sánchez Albornoz.

Guerra.—Rocha.

Justicia.—Botella Asensi.

Hacienda.—Lara.

Gobernación.—Martínez Barrios.

Marina.—Iranzo.

Instrucción Pública.—Domingo Barnés.

Trabajo.—Ricardo Samper.

Comunicaciones.—Santaló.

Obras Públicas.—Guerra del Río.

Agricultura.—Feced.

Industria y Comercio.—Gómez Paratcha.

El señor Lerroux continuó diciendo a los periodistas:

—Como el señor Sánchez Albornoz está en América, yo desempeñaré interinamente la cartera de Estado.

Nosotros, para demostrar la independencia de nuestro espíritu no nos hemos asustado de ser trece.

A mediodía se presentará el Gobierno al jefe del Estado y por la tarde tomaremos posesión de nuestros respectivos cargos.

#### El Gobierno en Palacio

Madrid.—Poco más de las doce y diez serían cuando llegó a Palacio el nuevo Gobierno.

El presidente del Consejo señor Lerroux dijo:

—Cumpliendo el programa que les anuncié vamos a presentarnos al Presidente de la República.

A la una menos cuarto terminó la presentación.

Don Alejandro al salir de Palacio dijo a los periodistas:

—Hemos cumplido todo conforme les anuncié a ustedes.

El Presidente de la República ha tenido la bondad de citarnos para mañana a las once y media a fin de celebrar Consejo para darnos cuenta de las cosas pendientes.

Al día siguiente nos reuniremos otra vez para no perder la costumbre de celebrar Consejo bajo la presidencia del jefe del Estado los primeros jueves.

Por la tarde—añadió el señor Lerroux—nos posesionaremos de las carteras, excepto el ministro de la Gobernación que lo hará inmediatamente.

—¿Cuándo se presentará el nuevo Gobierno a las Cortes?—preguntó un periodista.

—Eso lo acordaremos en el Consejo que hemos de celebrar mañana—contestó don Alejandro.

En el Ministerio de la Guerra

Madrid.—A la una y media estu-

vo en el Ministerio de la Guerra el nuevo ministro, señor Rocha.

Este conferenció brevemente con Azaña.

A la salida manifestó a los reporteros que había sido una visita de cortesía para agradecer al señor Azaña todas las atenciones que le dispensó mientras desempeñó el cargo de embajador de España en Lisboa.

A preguntas de los periodistas el ministro de la Guerra manifestó:

—Aun no he pensado en quien ha de desempeñar la subsecretaría de mi departamento. El actual subsecretario es persona muy prestigiosa por lo cual no creo que sea necesario sustituirlo. En fin, de esto no tengo nada pensado.

Terminó el señor Rocha diciendo que el señor Azaña había fijado ya la hora para la toma de posesión.

#### En Gobernación

Madrid.—A la una y media llegó a Gobernación el señor Martínez Barrios para tomar posesión.

Le esperaba el ministro saliente, señor Casares Quiroga.

Al acto de la toma de posesión del nuevo ministro, que se efectuó inmediatamente, asistió el alto personal del Ministerio.

Casares Quiroga pronunció un breve discurso agradeciendo la colaboración que el personal de aquel departamento le prestó y tuvo frases de elogio para Martínez Barrios.

Este agradeció a su antecesor las frases que le dedicó y solicitó la colaboración de los funcionarios.

Terminó anunciando que venía a prestar sus servicios de un modo leal y haciendo fervientes votos por la unión de todos los republicanos.

El ministro entrante y el saliente fueron muy aplaudidos.

Los periodistas preguntaron al señor Martínez Barrios cuando podría facilitarles la lista de los nuevos gobernadores civiles.

El ministro les contestó que no podría hacerlo hasta mañana, pues antes ha de ser aprobada por el Consejo de ministros.

Según parece la lista no se ha facilitado hoy a la Prensa porque, siendo los ministros representantes de los partidos políticos, han de ponerse estos de acuerdo para la designación de gobernadores civiles.

#### El imperio de la paradoja

### Un Gobierno de izquierdas para una opinión de derechas

Resuelto, al fin, la crisis, entre forcejos y componendas, arreglos y claudicaciones, no nos es posible excusar el comentario a quienes, por representar sectores de opinión definida y extensa, tenemos el deber de orientarla en cuantos asuntos plantee la actualidad política.

Salta a la vista que en la tramitación y solución de aquella se han rendido culto a las nuevas maneras, a eso que ha dado en llamarse «nuevo estilo» y que en realidad no es otra cosa que el reinado de la paradoja, el imperio de la incongruencia en todas sus manifestaciones.

De no ser así habría que buscar la explicación de lo ocurrido en la insinceridad de quienes hasta ayer mismo parecían dispuestos a buscar por senderos de transigencia la paz de los espíritus más que necesaria imprescindible en estos momentos.

Surge la crisis a consecuencia de una derrota electoral del Gobierno que, apoyado en una mayoría deshecha e indisciplinada trataba de sobrevivirse; había el país en las urnas y pide un cambio total, un viraje en redondo de la política nefasta del señor Azaña; triunfan las derechas auténticas en seis regiones, los radicales en cuatro y en cinco las demás tendencias...

Es, pues, indudable el divorcio entre quienes patrocinan la continuación de una política de izquierdas y la pública opinión que pide, que exige, por todos los medios que la legalidad pone a su alcance, no ya el frenazo ante el precipicio abierto a sus pies, sino la marcha atrás en el camino emprendido.

Un Gobierno centro, de tendencias templadas, presidido por el señor Lerroux, pudiera haber sido la solución.

¡Ah! Pero es que para algo nos hemos sacado de la sesera eso del «nuevo estilo». Aquello es, sí, lo natural, lo lógico, lo que las circunstancias demandan...

Pero lo verdaderamente nuevo, lo auténticamente democrático es... ¡constituir un Gobierno de izquierdas que perpetue y continúe la obra del anterior!

Lo que en realidad procede es excluir de este Gobierno toda tendencia moderada y para eso lo mejor es dejar a un lado en la concentración de todos los grupos republicanos a aquellos que pudieran poner en peligro la legislación persecutoria y socializante del Gabinete Azaña.

Y así se ha hecho con daño evidente para el país y con perjuicio para el propio partido radical, al que han ganado por la mano sus enemigos.

Y es que el señor Lerroux, más que generoso, magnánimo, no ha tenido inconveniente en dar la mano a quienes hasta ayer mismo le negaban el pan y el agua y sus adversarios, por su parte, se prestan hoy de buena gana al sacrificio de una colaboración que hasta el último momento negaron al jefe de los radicales.

¿Quién dará el tono a la política que hoy se inicia? ¿Será el señor Lerroux? ¿Serán sus colaboradores?

Quede entre los garfios interrogantes nuestra legítima curiosidad y esperemos a que los hechos hablen.

\*\*\*

Nos interesa también la proyección, de la solución dada a la crisis, en la política local.

Ante todo vaya la expresión de nuestro contento por la exaltación de dos de nuestros provincianos al Gobierno de la nación. Sin ese júbilo, este infantil e interesado, que ayer hacía saltar en desmesurados titulares el órgano de los radicales-socialistas, también nosotros enviamos nuestra sincera felicitación a los nuevos ministros de Agricultura y Marina.

El primero, si sabe sustraerse a las pasiones del sectarismo partidista, puede desarrollar una labor altamente beneficiosa para los intereses del país.

El segundo, a falta de preparación técnica para la cartera que se le ha asignado, puede aducir su bien probado afecto al régimen y su buena voluntad. No es mucho, pero no ha sido tampoco más lo que han podido ofrecer sus antecesores en el Ministerio de Marina.

De uno y otro espera Teruel grandes beneficios, tan grandes como ahora ha de ser su valimiento.

Pero ¿y los partidos? ¿Cómo acoger a el radical la nueva situación que estas designaciones le crean? ¿Y el radical socialista?

De éste podemos afirmar que no «todo es júbilo en la Imperial Toledo».

Si nosotros quisieramos recoger las opiniones, los comentarios, que ayer sí vieron de tema de conversación en los círculos políticos locales habríamos hecho el pronóstico de lo que será la política en esta provincia en un plazo no muy lejano.

La discreción nos lo vida.

Solamente nos está permitido decir que en Teruel y su provincia se abrió ayer una nueva era.

## ¡Magna asamblea nacional agraria!

¡¡Agricultores, aparceros, propietarios, jornaleros: EN PIE!!  
ESPAÑA ENTERA está pendiente de vosotros. Todos, como un solo hombre, acudid a la magna Asamblea Agraria que se celebrará el día 18 de este mes en

MADRID  
POR 35 PTAS,  
BLOQUE AGRARIO TUROLENSE

os ofrece la ocasión de ponerlos en contacto con vuestros hermanos de toda la nación. HAY que demostrar que la clase agraria no son los famosos

BURGOS PODRIDOS desplezándose a Madrid en el tren especial que organiza el BLOQUE AGRARIO TUROLENSE

Para informes e inscripciones, dirigirse al Bloque Agrario Turolense—apartado 25, Teruel—, o a la Administración de este diario.—Se reciben peticiones de billetes hasta el día 15.

- DEPORTES - ECOS DE SOCIEDAD

FOOTBALL

Gurdas, portero del Galicia, ha pasado al Lugo F. C.

Chacho ha jugado el pasado domingo con el Deportivo y por ende queda renovada su firma.

El resultado de los partidos celebrados el domingo para los campeonatos regionales son:

- Valencia, 7; Burriana, 1. Burjasot, 0; Gimnástico, 2. Sportiva Ovetense, 1; Sporting de Gijón, 3. C. Gijón, 0; Stadium de Avilés, 2. Naval, 1; Eclipse, 5. Santoña, 0; Racing de Santander, 19.

- Athletic, 2; Deportivo Nacional, 1. Betis, 0; Madrid, 0. Valladolid, 0; Sevilla, 0. Sabadell, 2; Badalona, 0. Gerona, 2; Barcelona, 2. Palafrugell, 1; Granollers, 1. Júpiter, 1; Español, 4. Eiríña de Pontevedra, 3; Galicia F. C., 1.

- Deportivo Coruñés, 5; Celta, 0. U. Sporting Vigués, 1; Racing del Ferrol, 1. U. Irún, 1; Tolosa, 3.

- Zaragoza, 2; Osasuna, 1. Donostia, 3; C. D. Logroño (suspendido).

- Cartagena, 3; Murcia, 1. Hércules, 1; Gimnástica de Cartagena, 0.

- Elche, 7; Imperial de Murcia, 0. Arenas, 2; Erandio, 1.

BOXEO

Ante la prohibición del Ayuntamiento, se ha suspendido el combate Uzcudum-Schmeling, anunciado para celebrarlo en Amsterdam. Piensa montar la pelea en Rotterdam, en Mayo.

Los Talleres Mecánicos de SANTIAGO ANDRES Construyen armaduras, tijeras, jácenas metálicas para cubiertas. Carretera de Alcañiz, 14

GRAN OCASION Se vende máquina portátil de aserrar madera y cepilladora Universal seminueva con todos los accesorios, con motor de gasolina de 9 caballos.—Razón: Teodoro Monforte-Dos Torres

Academia turolenes Preparación del Magisterio. Cursos. Ingreso Normal. Oposiciones. Clases orales. Correspondencia.

Viajeros

Llegaron: De Cella, la distinguida maestra doña Ramona Maicas, recientemente trasladada a Molina de Aragón, para cuya localidad saldrá hoy.

Feliz viaje. De Valencia, el conocido industrial don Máximo Lario. De la capital de España, don Alfonso Madrid. De la misma, don Alfonso Morera, estimado amigo. De Valencia, don Agustín Vicente Gella y distinguida esposa. De Sagunto, don Honorio Bosch. De Zaragoza, la bondadosa esposa del industrial de esta plaza don Vicente Roig.

Marcharon: A los baños de Alhama de Aragón, el joven don Joaquín Ferrán.

A Ademuz, desde Valencia, la bondadosa señora doña Leonor González, viuda de Rivera.

A Madrid, doña Ramona Rubio de Irazo.

A la misma población, don Manuel Medina, don Rómulo Ruiz, don Zoilo N. vot, don César Arredondo, don Isidro Zalvador, don Luis Feced, don Gregorio Vilatela, don Ramón Segura, don Fernando López y don Marcelo Uriel.

A Valencia, don José Cervera, a quien tuvimos la satisfacción de saludar.

A Sagunto, el propietario don Manuel Bosch.

A Valencia, la bella señorita María Gracia Muñoz.

Acuse de recibo Don León Navarro, secretario de este Ayuntamiento, ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar de la Memoria de dicha Secretaría, correspondiente al período comprendido desde 1.º de Abril de 1931 al 31 de Diciembre de 1932, que es la primera que se redacta, en cumplimiento del Reglamento, de 23 de Agosto de 1924.

Esta Memoria, cuya confección es un alarde de buen gusto, va ilustrada con diferentes fotografías de las obras más modernas de Teruel, como son Mercado, Madero y ensanche.

Agradecemos al señor Navarro la atención para con nosotros tenida y le felicitamos por lo documentado que presenta su trabajo.

LEA TODOS LOS DIAS ACCION

De la provincia

De Manzanera

Villa de esta provincia que en otros tiempos se distinguió por su abolengo histórico, aquel abolengo que nos recuerda el Señorío de Calabria; pueblo rico en grandezas que aún pregonan sus murallas y sus torreones como restos de entonces; amante de sus libertades y luchador incasable en pro de su independencia, en todas sus épocas; pueblo de dobles aspiraciones en aquellos tiempos en que el dorado hilo de la Historia, interminable y reditivo, proclama a los cuatro vientos la distinción de villas y ciudades como Manzanera.

Y si éste, en épocas pretéritas, brilló en tales sentidos, en la actual tampoco ceja en sus nobres empeños progresivos, lanzándose sus estímulos, llenos de fé en lo porvenir, ante un ideal de grandiosidad perseguido para elevar a su buena madre, con el más puro amor, con ese patriótico amor que mueve el ánimo a empresas de tanta importancia, que impulsa a un vecindario a mejorar por las seguras vías de sus legítimos progresos.

Además, la Naturaleza que es la misteriosa fuerza impulsiva de la Providencia puesta al servicio de todo lo existente, ha proporcionado a los emprendedores hijos de esta encantadora villa, entusiasmas de cuanto poseen, una envidiable riqueza por su situación, por su frondosa campiña, por sus montañas de verdor, por la abundancia de sus aguas potables y no potables y por el ambiente fresco en verano, sin las extremadas crudezas invernales de otras localidades que las hacen poco menos que inhospitalarias.

Por todo lo expuesto, y sin olvidar los excelentes oficios de entusiastas valencianos que secundan con vivo cariño los deseos de los buenos manzanerenses, esta villa, que es importante colonia veraniega, ha experimentado en pocos años una transformación digna de comentarse con los más sinceros elogios.

El caserío se renueva y se modifica, preparando viviendas acomodadas al gusto de los forasteros que durante los veranos la visitan y en ellas viven durante los calores estivales.

Pero lo que hoy nos interesa hacer resaltar para que las gentes se enteren de una cosa excepcional que tiene Manzanera, son las Fuentes minero-medicinales «El Paraíso», riquísimo manantial en cantidad y en calidad, pues en España no existiría que otro similar: el de Cestona.

Luego la importancia de nuestro manantial, por la escasez de ellos y bondad y composición constituye una verdadera maravilla para las afecciones del estómago, los intestinos, hígado, cólicos hepáticos, etc., etc., pues han habido curaciones sorprendentes de enfermos cansados de buscar el remedio eficaz a sus padecimientos.

Y esto es lo que deseamos que se divulgue, como cosa interesant para esta provincia de Teruel, para conocimiento de las gentes, dado el interés general y la conveniencia particular que pueda tener.

Junto a las dichas fuentes medicinales, declaradas de utilidad pública por las autoridades se ha construido un magnífico Hotel que nada tiene que envidiar a los buenos hoteles de otros bañerías, famosos por su confort y grandes comodidades.

Y es de pensar lo que serán esas manantiales y ese Hotel no solo para las personas dolientes, necesitadas de su curación, sino también

para todas aquellas que buscan un lugar de silencio, de quietud, en donde sus causadas inteligencias reposen «de los mundanal ruido» según el austero Fray Luis de León. Un lugar acondicionado para la compensación de las fuerzas del cuerpo como del espíritu, mermaidas con el cotidiano vaivén de los negocios y de los estudios.

Allí, entre las embalsamadas elevaciones montañosas, en que solo el piar de los pájaros, o el rumor de las pinadas, o el susurro de las corrientes viene a turbar en ocasiones, con agrado indefinido, el misterioso silencio que tanto halaga, que tanto deleita a las personas retiradas por algún tiempo en esos parajes de bella y alternativa emoción.

Gran remedio para el elemento físico y grande para el espiritual es tan ameno lugar, Fuentes El Paraíso; verdadero sedante reparador de todas las energías que el esfuerzo constante casi agotó, a la manera que en la selva se sofocan las florecillas y languidecen cuando soplan los cálidos vientos que acaban con la necesaria frescura.

Allí se alienta, allí se respiran a todo pulmón los aires oxigenados, las frondas de los bosques, saturadas de emanaciones saludables y a la vista de aquella chorrera que bien pudiera convertirse en armoniosa cascada, riente de luz y de espumas de plata.

Esto es Manzanera, amados lectores.

José Sánchez Almiñana

Alcorisa

Han sido denunciados ante el Juzgado municipal los vecinos Mariano Gracia Pascual, de 40 años de edad, casado, jornalero, y Cipriano Nuez, de 52, viudo, zapatero, los cuales por unas roturaciones que uno y otro tienen hechas junto a las propiedades de ambos en la partida denominada «Comencha», de este término y que les correspondió al parcelar el monte se ofendieron de palabra y obra en dicha partida, dándose puñetazos y resultando con diversas heridas en el rostro y manos.

Alcalá

Alfredo Martín Muñoz, de El Pobo, fué denunciado cuando en un automóvil conducía viajeros sin estar provisto de la correspondiente autorización.

Remolacheros!

Múltiples experiencias nos han demostrado que el empleo, por fanega, de 60 a 100 kilos de Sulfato de Amoniaco a la siembra, y

50 a 70 kilos de Nitro-Cal-Amón (NITRATO GREDA) en cobertura, en el cultivo de la remolacha, produce rendimientos cuantiosos

DE VENTA EN TODOS LOS ALMACENES DE ABONOS INFORMES: SOCIEDAD ANONIMA AZAMON Madrid Sucursales: LOGROÑO - BURGOS ZARAGOZA - VALENCIA SEVILLA-MALAGA-BARCELONA y CASTELLON

SE VENDE

Auto 10 caballos perfecto estado de servicio, poco consumo, potente corriente, 2.250 pesetas. R. Zón, señor Fortea. Garage San Francisco.

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Comisión de Santa Cruz de Nogueras; señor comandante militar; don Pedro Feced, abogado; don Fernando López, médico; señor ingeniero de la Jefatura Industrial.

DELEGACION DE HACIENDA

Señalamiento de pagos: Don Santiago Fermín, 871'66 pesetas. Don Ramón Eced, 189'50. Don Juan A. Sabido, 6.084'44. Señor depositario pagador, 7.545'61.

El alcalde de Andorra remite para su aprobación el presupuesto de dicho municipio.

INSTRUCCION PUBLICA

Por traslado, don Alfredo Pérez ha cesado en la escuela de La Cuba.

Ayer comenzó a actuar el Tribunal de ingreso-oposición en la Escuela Nacional del Magisterio Primario.

Está formado por don José Soler Belenguer, doña Primitiva Cañío Ledesma, doña Carmen Gutiérrez Martín, don Ricardo Soler Carbón y don Nonito Catalán García.

Los opositores presentados son: Don Evencio Agustín García Montf.

- Emilio Manzana Escriche. Fernando Primo Dolz. Jesús Clavero Latorre. José Roig Silvestre. Benito Boy Gamboa. Eliseo Maicas Gomez. Rafael Mateo Bernad. Raimundo Martínez Navarro.

- Alvaro Vicente Martín. Daniel Izquierdo Romero. Delfín Maorad Tejedor. Roque Buj Fuertes. Constancio Báguena Barrachina.

Doña María del Carmen Herretero Hinojosa.

- Julia Elípe Martín. Mercedes Martínez Mengod. Concepción Martín Crespo.

- Pilar Mur Sarasa. Pilar Irazo Navarrete. Antonia Rillo Fuster. María Gloria Beltrán López.

AYUNTAMIENTO

Anoche celebró sesión la Comisión de Fiestas y Fiestas para tratar de la construcción de nuevas casetas.

ANUNCIO

SUBASTA VOLUNTARIA

El día 15 de Septiembre a las doce de la mañana se subastarán en un sólo lote, 47 fincas sitas en el término municipal de Almohaja, partida «Los Menares» que en total componen unas 25 Hectáreas.

La subasta se celebrará en el despacho del Procurador de Teruel, don Luis Gómez Izquierdo, sito en la calle de Tomás Nougues número 18 bajo.

Los Títulos de propiedad y el pliego de condiciones que servirán para la subasta, los exhibirá el citado Procurador.

AMA DE CRIA

para criar en casa de los padres, se desea.

100 ptas. mensuales Razón en la Administración de este diario.

Marcial Laguna Paracuellos

ABOGADO-PROCURADOR

Joaquín Arnan, 2 entresuelo TERUEL

Carlos Muñoz

Médico-Dentista

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 7

Joaquín Arnan, 8

EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE BIEL

MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel

Emiliano P. Pérez Buisón

Piquer, 20 2º

Colocación de capitales

en la compra de fincas rústicas y urbanas en Teruel y Valencia y sobre Hipotecas.

Informará el Corredor don José M.ª Bernal.—Conde de Salvatierra n.º 11. Teléfono 15.528, Valencia.

Representante exclusivo para la provincia de la célebre motocicleta B. S. A. Ve en mis Salones Exposición el último modelo, el cual es una verdadera maravilla VENTA CONTADO Y PLAZOS CASA CENTRAL Avd. República, 25 Teléfono, 110 TERUEL AUTO-SALON José María Moreta SUCURSALES Blasco, 4 Pizarro, 27 Tel.º 64 Tel.º 15225 ALCANIZ VALENCIA

¡¡ALGO NUEVO, ENTERAMENTE NUEVO!! Equipe su automóvil con neumáticos AIR WHEEL (DE GOOD-YEAR) Inflados a presiones 15 libras. ¡tan bajas como - - Mullido perfecto, supertracción, seguridad extra, aspecto elegante y economía AGENTE EXCLUSIVO - Julio Galán - C. Galán, 4 - ALCANIZ Representante en Teruel Garage Teruel

Inf El n Mauc ría fr Está a ci una op Madrid.—E hoy manifiesta acerca de la crisis. Dijo que la ra no apoyará que por el con actitud de opo irreductible, p cien leguas de este Gobierno Anuncio qu noria conservi al Parlamento —El antic señor Maurap ende teni Ahora hay un el Poder legal vedores volve gentarse en lo mare. La solución una enorme e mente benefice derechas. Yo no comi de los alda de están dar kn ahora veir lando por Pal solución es un más izquierdi do la gente p total del siste guiado. Por ello ha: una oposición No se expli for Lerroux q clar una rec aparece ahor como el actua quedará apab Esta soluci el señor Mau perjudicar es En el Minist Madrid.—A sión de la ci pública don I Se da el ca: tros entrante nes. Ambos tui y agradecim de. Ministeri bica. El ministro d toma Madrid.—E y señor San que no tomar su hasta que su no ubram señor Largo Guerra e Madrid.—2 legó al Mir blicas el nu señor Guerre Fué recib Ministerio q ras y los pas El person una calurosa Guerra del ministro sa como se le d el Ministerio cara. Como i for Prieto et

# Información telefónica y telegráfica

## El nuevo Gobierno se presentará a las Cortes el martes próximo y celebrará hoy su primer Consejo en Palacio

### Maura fija la actitud de su minoría frente al nuevo Gabinete

**Está a cien leguas de distancia de él y hará una oposición tenaz e inquebrantable**

Madrid.—El señor Maura hizo hoy manifestaciones a los periodistas acerca del desarrollo y solución dada a la crisis.

Dijo que la minoría conservadora no apoyará a este Gobierno sino que por el contrario adoptará una actitud de oposición franca, tenaz e irreductible, porque aquella está a cien leguas de distancia de lo que este Gobierno representa.

Anunció que desde ahora la minoría conservadora se reintegrará al Parlamento.

—El anterior Gobierno—dijo el señor Maura—asaltó el Poder y por ende tenía un origen ilegítimo. Ahora hay un Gobierno que ocupa el Poder legalmente y los conservadores volverán hoy mismo a presentarse en los pasillos de la Cámara.

La solución dada a esta crisis es una enorme equivocación que solamente beneficiará a las extremas derechas.

Yo no comprendo como después de los alabonazos que todos los días están dando las derechas salen ahora veintitres señores desfilando por Palacio para decir que la solución es una política cada día más izquierdista y más laica cuando la gente pide un apartamiento total del sistema hasta ahora seguido.

Por ello hará al nuevo Gobierno una oposición tenaz.

No se explica lo hecho por el señor Lerroxx que después de anunciar una rectificación gigantesca aparece ahora con un Gobierno como el actual ante el que la gente quedará apabullada.

Esta solución—terminó diciendo el señor Maura—al que más va a perjudicar es al propio Lerroxx.

### En el Ministerio de Instrucción

Madrid.—A la una tomó posesión de la cartera de Instrucción pública don Domingo Barnés.

Se da el caso de que los ministros entrante y saliente son hermanos.

Ambos tuvieron frases de elogio y agradecimiento para el personal del Ministerio de Instrucción pública.

### El ministro de Trabajo aplaza su toma de posesión

Madrid.—El ministro de Trabajo, señor Samper, ha manifestado que no tomará posesión de su cargo hasta que salga en la «Gaceta» su nombramiento y el cese del señor Largo Caballero.

### Guerra del Río en Obras Públicas

Madrid.—A la una de la tarde llegó al Ministerio de Obras Públicas el nuevo ministro del ramo señor Guerra del Río.

Fue recibido por el personal del Ministerio que llenaba las escaleras y los pasillos.

El personal tributó al ministro una calurosa ovación.

Guerra del Río preguntó por el ministro saliente, señor Prieto, y como se le dijo que no estaba en el Ministerio mandó que se le buscara. Como tampoco estaba el señor Prieto en su domicilio, Guerra

del Río ordenó que se le avisase para que a las cuatro de la tarde estuviese en Obras públicas para darle posesión.

Los empleados tributaron al señor Guerra del Río otra calurosa ovación cuando éste abandonó el Ministerio.

### En Agricultura

Madrid.—A la una de la tarde don Marcelino Domingo dió posesión de su cargo al nuevo ministro de Agricultura, señor Feced.

El ministro saliente elogió al señor Feced, de quien dijo que venía a continuar su obra y a desarrollar la misma política que él, pues es un antiguo amigo y correligionario.

### Toma de posesión de Iranzo

Madrid.—En el salón de visita del Ministerio de Marina se verificó esta tarde a las cuatro la toma de posesión del nuevo ministro, señor Iranzo.

Al acto asistió el ministro saliente, señor Companys.

También asistió el alto personal del Ministerio.

El señor Iranzo pronunció unas palabras manifestando sus deseos fervorosos de laborar por el engrandecimiento de la Marina.

### En la Presidencia

Madrid.—A las cinco de la tarde llegó a la Presidencia el señor Lerroxx.

El acto de la toma de posesión se celebró en el despacho del presidente.

Asistieron los presidentes entrante y saliente y el subsecretario señor Ramos.

Poco después abandonaba el señor Azaña la presidencia.

Momentos más tarde el señor Lerroxx recibió a los periodistas, a quienes dió cuenta de haberse hecho cargo de la Presidencia.

No se pronunciaron discursos—dijo el señor Lerroxx—porque no eran necesarios.

El presidente dimisionario—añadió—me dió cuenta de los asuntos pendientes.

### En Estado

Madrid.—A las seis de la tarde tomó el señor Lerroxx posesión del Ministerio de Estado.

Hablando con los periodistas les manifestó que a él solamente le queda agradecer la adhesión de tantos amigos como en estos días y en otros anteriores se le han testimoniado.

Dijo también que mañana, antes del Consejo que presidirá el Jefe del Estado, los ministros se reunirán en Consejo.

### El nuevo ministro de Industria

Madrid.—También se posesionó de su cargo esta tarde el nuevo ministro de Industria señor, Gómez Paratcha.

Se cambiaron entre el ministro entrante y el saliente los discursos de rigor.

### En Obras públicas

Madrid.—A las cuatro de la tarde y sin ceremonial el señor Prieto dió posesión al nuevo ministro de Obras públicas, señor Guerra del Río.

### El diputado Negrin intenta agredir a un periodista

**Y Prieto amenaza a los reporteros con fieros males**

Madrid.—Esta tarde en los pasillos de la Cámara se acercó al redactor de «El Debate» don Ernesto la Orden, el diputado socialista Negrin y después de preguntar al citado periodista si había redactado él la información relacionada con el diálogo que Negrin había sostenido con Azaña en aquél mismo sitio ayer sobre el indulto de Sanjurjo, a lo que el redactor de «El Debate» contestó afirmativamente, se abalanzó sobre él con ánimo de agredirle, al propio tiempo que profería groseros insultos contra el mencionado periodista.

Este trató de repeler cumplidamente la agresión, pero lo evitaron varios compañeros y diputados que separaron a los contendientes.

Al revelo que el incidente había producido acudieron los demás diputados socialistas que se hallaban en la Cámara y se desataron en improperios contra la Prensa en general.

El que más vociferaba era el ex ministro Prieto, que decía que ya está harto de ser objeto de insultos por parte de la Prensa y que ahora que ya tiene las manos libres se va a cobrar todas juntas.

Todos los periodistas se solidarizaron con su compañero e hicieron constar que la conversación transcrita en «El Debate» se ajusta exactamente a la realidad de los hechos y que no se trataba de una conversación particular, sino que era un diálogo entre Azaña y Negrin, presenciado por más de veinte personas, algunas de las cuales terciaron en él.

Como los diputados socialistas hicieron objeto de sus amenazas a la Prensa en general, los periodistas pidieron una entrevista con el presidente de la Cámara, a quien dieron cuenta de lo ocurrido y pidieron garantías de seguridad para poder dignamente desempeñar en la Cámara su misión informativa.

El señor Besteiro se lamentó de lo ocurrido y condenó la actitud de Negrin, al propio tiempo que dió a los periodistas las seguridades que estos pedían.

Toda la Prensa de Madrid, hecha excepción de «Heraldo», relata el incidente y tiene frases de condena para los diputados socialistas.

El señor La Orden está recibiendo numerosos testimonios de adhesión y desagravio.

Se recordaba que Negrin fué el diputado que intentó agredir por la espalda a Gil Robles, intento que no llevó a cabo por impedírselo el señor Maura.

### Reunión de la minoría socialista

Madrid.—Esta tarde se reunió la minoría socialista en una de las secciones del Congreso.

Acordó nombrar su jefe al señor Largo Caballero.

También acordó designar al señor Prieto para que conteste a Lerroxx cuando haga la declaración del Gobierno a las Cortes.

### Dos que desfilan

Madrid.—Esta tarde se decía con gran insistencia en los pasillos del

### Una lista de probables altos cargos circuló a última hora de la noche

**Parece ser que Lerroxx cuenta con la promesa del decreto de disolución**

Madrid.—Aunque no es oficial, damos a continuación una lista de altos cargos que como muy probable circuló esta noche a última hora por los centros políticos e informativos:

Subsecretario de la Presidencia, el diputado por Málaga, don Pedro Armaza.

Subsecretario de Obras públicas, don Manuel Becerra.

Subsecretario de Trabajo, Sigfrido Basco.

Subsecretario de Agricultura, Alvarez Mendizabal.

Todos ellos radicales.

Subsecretario de Justicia, Moral. Subsecretario de Industria, don Sergio Andión, vocal del Tribunal de Garantías.

Subsecretario de Hacienda, don José Lara, hermano del ministro y actual director general de Rentas.

Director general de Prisiones, Esteller.

Gobernador del Banco de España, don Juan Usadiaga, diputado radical por Guipúzcoa.

Por lo que afecta a los gobernadores civiles, el señor Lerroxx tenía ya preparada la lista para el caso de formar un Gobierno puramente radical, pero claro está que esta lista ha quedado sin efecto desde el momento en que los ministros representan a los partidos en el Gobierno.

De todas las formas parece seguro que los radicales se reservan 30 gobernadores.

Desde luego el de Sevilla continuará en su cargo.

### ¿Tiene Lerroxx el decreto de disolución?

Madrid.—Al ser conocida en los pasillos del Congreso esta lista de altos cargos, se habló de la necesidad de reformar la Ley de Incompatibilidades, pues de lo contrario son muchos los diputados ministeriales que se verán en la necesidad de renunciar a sus actas.

Un ministro radical que oyó estos comentarios respondió a preguntas de los periodistas, que en efecto renunciarían muchos a las actas, pero ello no tiene la menor importancia para el Gobierno.

Congreso que los señores Domingo y Galarza tienen el propósito de darse de baja en el partido radical socialista y pedir su ingreso en el socialista.

Esta actitud obedece a que ambos diputados son opuestos a la colaboración de su partido en el nuevo Gobierno.

### Bujeda revolucionario

Madrid.—El diputado socialista, señor Bujeda, habló hoy en un acto celebrado por la Asociación de Practicantes de Medicina.

Les aconsejó que en vista de la incalificable acción cometida con los socialistas debían conseguir sus aspiraciones por medios revolucionarios.

### Sánchez Guerra lesionado

Madrid.—Al descender del lecho esta mañana el señor Sánchez Guerra (don José)uvo la desgracia de caerse y resultó con leves lesiones.

En un principio se creyó que se había fracturado una pierna, pero, afortunadamente, solo se causó lesiones de poca importancia.

—Pues si el Gobierno no tiene mayoría le derrotarán en la primera ocasión que se presente—contestó un periodista.

—Allá ellos, sabrán lo que hacen si nos derrotan—dijo el ministro.

Los periodistas dedujeron de estas palabras que el Gobierno va muy lejos de lo que se cree y que cuenta con la promesa formal de obtener el decreto de disolución en el caso de que no pueda gobernar con estas Cortes.

### «La Nación» denunciada

Madrid.—Ha sido enviado al fiscal el número de «La Nación» de esta noche.

La denuncia obedece a la publicación de un retrato del señor Azaña con la cabeza para abajo y con un pie que dice así:

«Despidamos al que suspendió a los periódicos, al de aquello de los «burgos podridos», al de lo de Casas Viejas. Que no tengamos que volver a publicar el consabido retrato.

### Estrechando los lazos

Madrid.—Esta noche un grupo de jóvenes radicales se presentó en los locales de la Juventud de Acción republicana en actitud violenta.

Se produjeron incidentes ruidosos. No intervino la policía y el asunto quedó zanjado entre las directivas de ambos centros en forma amistosa.

### Martínez Barrios será imparcial

Madrid.—Esta noche el ministro de la Gobernación recibió a los periodistas.

Les dijo que la situación del país es excelente salvo los pequeños y diarios incidentes.

Añadió que había rogado a los directores generales y a los gobernadores que permanezcan en sus puestos mientras se realiza la labor de acoplamiento de cargos.

Únicamente ha aceptado la dimisión del director general de Sanidad que por pertenecer al partido socialista tuvo la delicadeza de poner su cargo a disposición del ministro.

Por último el señor Martínez Barrios dijo a los informadores de la prensa:

—Yo quiero ser ministro de un Gobierno para todos los españoles y atenderé a todos por igual, desde la extrema derecha a la extrema izquierda siempre que actúen dentro de la legalidad republicana.

Una prueba de mi imparcialidad—añadió—es que he rogado al gobernador de Sevilla que continúe en su puesto apesar de que yo soy diputado por Sevilla y aquél pertenece a un partido que no es el mío.

### El Presidente órgano de continuidad

Madrid.—El presidente de la República expondrá mañana a los ministros los asuntos pendientes por entender que él es el órgano de continuidad de los Ministerios.

Añadió que el Gobierno se reunirá mañana con el Jefe del Estado y pasado mañana tendrá otra reunión en la que ya quedará redactada la declaración ministerial.

### Comentarios en los pasillos de la Cámara

**Los socialistas no serán muy benévolos con el nuevo Gobierno**

Madrid.—Al ser conocida esta mañana en el Congreso la lista del nuevo Gobierno los diputados que se hallaban en los pasillos de la Cámara, socialistas en su mayor parte, comentaban la formación de este gabinete diciendo que es una cosa verdaderamente descabellada.

Uno de los diputados decía:

—Este es un Gobierno de entre tiempo.

Otro añadió:

—Ahora para ser ministro basta marcar una discrepancia en el seno del partido al que el interesado pertenece.

Los diputados radicales-socialistas comentaban el hecho de que no haya sido nombrado ministro el señor Gordón Oda.

### Hablando con Santaló

Madrid.—A la una llegó al Congreso el ministro de Comunicaciones señor Santaló.

Los periodistas le preguntaron cuándo se presentará el nuevo Gobierno a las Cortes.

El interrogado contestó:

—De eso no se ha tratado nada todavía.

Dijo también el señor Santaló que no sabía que se le designaría para la cartera de Comunicaciones ni para ninguna otra, pues la «Esquerra» al decidirse a colaborar dejó en libertad al señor Lerroxx para la designación de la persona que en representación de aquella minoría había de figurar en el Gobierno.

### Dice Martínez Barrios

Madrid.—Se decía esta tarde en el Congreso que los socialistas habían acordado emplazar al Gobierno a presentarse en la Cámara en el término de veinticuatro horas por entender que se necesita la confianza de las Cortes para gobernar. Posteriormente se comprobó que la noticia era falsa.

Lo ocurrido fué que el presidente de la Cámara, señor Besteiro, preguntó al señor Lerroxx qué día pensaba el Gobierno presentarse a la Cámara, y el jefe del partido radical le contestó que lo hará el martes próximo.

El señor Martínez Barrios confirmó esta segunda versión.

Los periodistas le dijeron que en los pasillos se hablaba de la necesidad de discutir inmediatamente el programa de Gobierno.

El señor Martínez Barrios contestó:

—No se puede comparar este caso con el de los tres Ministerios Azaña, pues en estos, los ministros eran casi siempre los mismos y en el nuevo Gobierno están reunidos los representantes de muchos partidos.

Añadió que el Gobierno se reunirá mañana con el Jefe del Estado y pasado mañana tendrá otra reunión en la que ya quedará redactada la declaración ministerial.

**Radios-Amplificadores Fonográficos**

De 4, a 16 Válvulas en las marcas R. C. A., VOZ DE SU AMO, FAVA, y otras

Contado y plazos desde 25 pesetas FONOGRAFOS Y DISCOS

Máquinas para coser, hacer generos de punto, para escribir y calcular Bicicletas, Venta contado y plazos

**Emilio Herrero.-Ramón y Cajal 19**

— TERUEL —



